

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

IV

San José, domingo 20 de Diciembre de 1903

Número 947

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA  
Best Stout Porter

**Para la juventud**

**Para las damas**

**Para los caballeros**

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

**ALMACEN**  
— DE LOS —  
**Hermanos Robert**

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros..... en fin.....la mar!

**No se cobra por ver.**

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

**LOS HERMANOS ROBERT**

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.

CALLE 21 SUR

Frente á la  
casa de  
habitación

de doña

María v. de Lines



**"EL DIA"**

OFICINAS:

**Redacción y Administración:**  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

**OBSERVACIONES**

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

**TARIFA:**

Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto..... " 0-05  
" atrasado..... " 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.

**SECCION AJENA**

**SUMA y SIGUE**

Don Joaquín Llinas, empleado ó dueño de "La Bastida" (tienda de abarrotes) y cuya participación en tal negocio sería importante que aclarara para conocimiento del público, aún persiste en no pagar á la Junta de Caridad la cesión de \$ 114-60 que doné y de la cual es deudor por haber aceptado la cuenta que á su establecimiento pasó proveniente de una factura de mercaderías llevada por su hermano y á nombre de "La Bastida."

Las bases de mi reclamo ya han sido fundadas y conocidas por el público, tanto en las declaraciones de tres honorables caballeros publicadas en "La República" n° 6,061 como en la donación hecha por escrito al señor Presidente de la Junta de Caridad y publicada en "El Centinela" de 29 de mayo pasado.

¡No se puede concebir mayor indiferencia á la caridad y la sanción pública!

Convengo en que el señor Llinas no pudiese cubrir dicha cuenta, y entonces—con gusto—se la habría regalado voluntariamente, pero no es así.

El señor Joaquín Llinas sostiene que él no debe sino su hermano, y con no menor ataque estúpido, que la suma no es correcta, pero, hasta hoy no ha contestado porqué en las repetidas veces que le presentaron la cuenta no la protestó por infundada ó exagerada.

Diciembre 19 de 1903.

(Continuará)

OVIDIO GIL.

**¡ Amor me pides!...**

Amor me pides cuando el negro sino  
Ha muerto mi ilusión hermosa y bella;  
Cuando en pos de la dicha en el camino  
Ha extinguido su luz la maga estrella.

Demacrado estoy, débil y enfermo....  
Y en mis noches amargas de tristeza  
Pensando en mi desgracia yo no duermo,  
Pues donde acaba mi dolor, empieza.

Mi vida es el suspiro de un suspiro  
Y siento el corazón que ya no siente;  
El dolor que me mata es un vampiro  
Que ha bebido mi sangre lentamente.

Amor me pides cuando está rendida  
El alma de luchar. ¡ Lo pides tarde!  
¡No pidas á un cadáver nueva vida!  
¿No ves que la ceniza ya no árde?

DANIEL JUREÑA.

**Recuerdos**

Era la hora del calor y del bochorno; los insectos bullían en la hojarasca que rodeaba los añosos troncos, las arañas parecían dormir en los entretejidos hilos que cuelgan en las ramas de los árboles; airecillo suave acariciaba mi frente á intervalos como soplo de amor.... estaba en plena soledad.

Bajo un dombo de verdura, no muy lejos, en forma de cascada, como hermosa cabellera de plata, un riachuelo arrojaba sus aguas que iban á perderse en la enmarañada selva.

El conjunto era allí arrobador.... los rumores que surgían en aquel retiro, semejaban invisibles espíritus de la Naturaleza, que entonaban con su arpa salvaje las palpitaciones del Génesis.

Un montículo de muelle alfombra sirvió de dosel. Ahí un manto tendido lleno de viandas, vino á formar paréntesis entre los placeres propiamente del espíritu y el curso común de la vida.....

Comí; no sabría decir si opíparamente ó si sólo me llené de entusiasmo. Recuerdo apenas que hubo miradas y sonrisas inciertas, acompañadas de palabras y frases que envolvían arrobamiento y frenesí!

Pasado todo, cinco bellas se dirigieron una en pos de otra, como tímidas ninfas, por un pretil de follaje á un estanque cuyas aguas con dificultad enarcaba el viento del medio día.

Ella, como ave que vuelve al nido después de largo viaje, subió á un enramado arbusto, cuyas retorcidas raíces eran lamidas por las aguas del remanso y las ramas con extraño peso, se postraban para humede-

cer el extremo de sus hojas, mientras la imagen de la hermosa, sobre toda ponderación, se retrataba en la temblorosa lira de cristal.

En aquella madriguera de la sombra brillaban sus ojos como luceros perdidos en cielo de la noche.

Oía embebecido los cantos de la ninfa que había escogido tan poético lugar por escabel y por donde á instantes atravesaban furtivos rayos de luz.

Sus notas contenían mucho del ritmo fugitivo ocasionado por la corriente, al tropezar en las piedras, arbustos y juncos.

Cómo describir el lugar!.... encima de las aguas estancadas se mecían pabellones de verdura y en el seno de ellas se ostentaban frescas y losanas plantas acuáticas que no sé por qué fenómeno misterioso tienen la forma de un corazón, y de un color verde como la esperanza del soñador.

Regresaba del paseo, impresionado de los instantes felices en que á veces había enmudecido para soportar el vértigo de la emoción.

El rugido del tren anunciaba su proximidad; debía partir... Acompañado de ella, llegué al punto de estación. El viento por lo avanzado de la hora traía perfumes, cantos de pájaros y armonías lejanas y.... el amor pasaba!

El tren partió.... y en medio de repetidos saludos, dejando tras de mí un horizonte de fuego, á mi amada perdí de vista.

OTELLO.

San José, Diciembre de 1903.

A nuestros suscritores de los lugares á donde no tenemos Agente, suplicamos el pronto envío del valor de la suscripción correspondiente á los meses pasado y presente.

# EL DIA

SAN JOSE, 20 DE DICIEMBRE DE 1903

## ESCUELAS

### ROMANTICISMO

En sus ojos chispea volcánico el ideal; su melena olímpica tiene sacudimientos épicos que estremecen... Su silueta trágica revela no sé qué de fatídico que se pierde en lo desconocido; algo así como los lineamientos de un espectro.

Cuando su voz huracanada impetra á los fantasmas, parece el genio oscuro del abismo. Al contacto terrible de su mano descarnada, los seres reales se vuelven aéreos, vaporosos, intangibles.

Todo en él es fantástico, oscuro, horrible, sombrío, espantoso; y su ideal se pierde en florecimiento de ilusiones, desengaños, sueños y delirios que se desvanecen en las sombras.

Es lo estrambótico en lo absoluto, hecho trágico por lo desconocido y petrificado en lo invisible.

### Realismo

Al entrar á mi casa, me miró desde lo alto de su corbata blanca, y atusándose su bigote rubio terminado en puntas muy retorcidas, con los dedos pulgar é índice, en el cual brillaba un magnífico diamante, dejóse caer sobre una poltrona cubierta con velo de finísimo encaje blanco de Malinas, cerca de la cual había un precioso neceser de caoba con incrustaciones de nácar, sobre el cual, en desorden y empolvados, veíanse varios libros encuadernados con magnífico cuero de Rusia y con ilustraciones de Gustavo Doré.

Cruzó sobre la izquierda su pierna derecha, fina y nerviosa; que, al mecerse de un lado á otro, imprimía un movimiento oscilatorio á las cintas de seda de su zapatilla charolada.

—Estoy á vuestras órdenes, caballero, me dijo, dejando ver, al hablar, dos hileras de dientes perfectamente limpios.

Iba á contestarle, pero en aquel momento unos carros que pasaban rodando sobre el empedrado de la calle, nos impidieron con su ru, ru, ru, hablar largamente.

—Lo dejaremos para otro día, si gustáis.

Tomó su sombrero, dióme la mano, y se fue, dando vuelta á un bastoncito de ballena con puño de oro, regalo de una querida joven y espiritual, según supe después.

### Decadentismo

#### americano

Era una muchachita de cabellera rítmica, con mucho azul en la voz y mucho oro en la mirada. Su andar perlado ostentaba un cristallizamiento escultural, triunfante y límpido, y su sonrisa marfilina tintinaba como una disolución de topacios en jarrón pentélico.

Yo estreché entre las mías su mano oriental y vibrante; esculpí en ella un beso alado, y con voz acerada, le dije: mi abuela es mi pariente!

La abuela y el pariente eran grises.

(Del libro *Páginas*, por Alberto Masferrer.)

## COLABORADORES

### La razón

#### de mi anti-anexionismo

(Continúa)

Quiero hacer presente al señor don Leonidas Briceño, antes de entrar en materia, que la polémica que él provocó en otro tiempo abogando por la anexión y que ahora en sus *trece* ha revivido, no puede ser calificada de bizantina ni de estéril, ni de supérflua, puesto que se trata de asuntos de los que más intrigan el corazón humano, como raza, historia, idioma, independencia, Patria, religión. Si el asunto es baladí, según su criterio, ¿por qué lo promovió? Y si lo juzga de nacional, como es natural suponer, ¿por qué trata con esa estrategia de retraer á sus adversarios de la discusión, después de haber movido el cisco? ¿Desea que no sean contradictorias las argumentaciones en favor del anexionismo? Pues cabalmente en ese punto sus contradictores no podemos complacerle. El señor Briceño sabe como yo, y tal vez mejor, que este país es terreno fértil para todas las ideas, impresionable, y que cualquier planta, por exótica que sea, *prende*, y con más ó menos tiempo, riego oportuno, y abonos que se le prodiguen de vez en cuando en *El Figaro*, en *La Prensa Libre* y *El Noticiero*, puede dar frutos más ó menos lozanos y bien sazonados. Y las tarjetitas y esquellitas de felicitación en favor de la propaganda, caso de que no sean ficticias, lo demostrarían. Precisamente el arbolito recién nacido hay que enderezarlo pronto.

No sabríamos afirmar si es ventaja real ó grave inconveniente que vivamos en un pequeño círculo, que nos permite medir á simple vista el alcance y la significación moral de las acciones y teorías que se lanzan al dominio público; pero sí es evidente que todo aquello que hace vibrar las sensaciones del Cuerpo Social, tiene más resonancia en una mediana que en una grande concentración.

Es preciso también combatir los síntomas de desaliento, del cual es una revelación el retintín anexionista que pone en tela de juicio nuestra capacidad para formar una nacional respetable y autónoma, estable y cimentada en los principios modernos; desaliento que tiene la tendencia de llevar á la ruina los países donde cunde esa planta deletérea.

A los ojos del portorriqueño no asoma la lágrima traidora; pero en sus labios sí se dibuja la mueca volteriana de fina ironía. Oíd:

“EN PLENA ARCADIA  
ESTÁBAMOS ERRADOS.

El país sube como la espuma de leche que hierve.

Nos han convencido. Estábamos sugestionados por aspavientos de zoquetes y miopes. El país. Puerto Rico, está exuberante, rico, feliz y sin cartagineses.

Salimos por los campos, y sólo se oyen las sabrosas décimas de los campesinos que guían el arado, contentos y felices, gordos como frailes franciscanos, colorados como tripas de tunas silvestres y satisfe-

chos de la abundancia en que viven.

Largas chimeneas despiden negro humo; Son nuestras infinitas fábricas que albergan por millares á los industriosos obreros.

En las fincas de café todo es dicha y alegría. Las rozagantes mozas, con sombreros de plumas y canastos á la cintura, se aprestan para ir á la recolección del rico grano, el que se disputan en los Estados Unidos, reconociendo sus cualidades inmejorables. Ya han hecho su lunch, (las mozas, se entiende), modesto pero nutritivo. Unos emparedados de jamón Ferris, mantequilla de la de Washington que vende Luiña, en refrigerador, unas rueditas de salchichón italiano del que se halla en el colmado de Cerecedo, una copita de Jerez, café con leche de “apoyo” y tostadas de pan de mayorca.

Los garzones, con claveteados zapatos, faja encarnada y el chonete ladeado, ya han nutrido su estómago con un trozo de beefsteak á la parrilla y *potatoes* al horno. Salen para el trabajo, y hasta las doce no regresarán á la casa para hacer el almuerzo y echar la siesta fumando un pitillo.

Los Bancos no saben qué empleo dar á sus inmensos fondos en caja. Nadie los quiere ni al cinco por ciento anual. Para qué? Al agricultor le sobra con la venta de sus frntos, dedicados casi todos á la exportación. El comerciante tiene plétora de dinero, porque sus negocios van viento en popa. Los prestamistas están dándose al diablo; nadie ocurre donde ellos, porque hasta los rateros han dejado decaer su industria.

Los contribuyentes tienen que rogar semanas enteras para que les admitan la moneda los colectadores, y éstos se ven obligados á ponerse serios con Mr. Hollander, que tampoco quiere recibirla.

Es obra de romanos hallar quien quiera admitir por favor un destinillo de tres mil dollars y dietas, porque paseando por Peña Parada tropieza cualquier cristiano, con bojotes más importantes. A los policías se les paga cien dollars mensuales, y cuesta triunfo conseguirlos. Los cosecheros de tabaco bailan la caringa en sus bateyes. De cuarenta para arriba se vende la hoja para tripas, y á más de sesenta la capa. Hay como doscientos agentes de fábricas nacionales, disputándose día, noche y por las madrugadas, las buenas partidas. Los gusanos se cogen ahora con tenacillas de plata y se les entierra con música celestial.

Las ambiciones políticas han desaparecido por completo. Nadie necesita tajada y reina la más santa paz. Habiendo buena carne sería tontería reñir por huesos, á los que ni los perros callejeros hacen caso. Todos resultan patriotas de á verdad, como el guarapo de Santurce, vendido coreado.

En la cúspide del yunque se ha establecido una fragua para fundir el oro que vomita la montaña. En el coyolar nadie se ocupa de los coyoles, desde que cuatro poderosas compañías mineras extraen el oro puro por wagones del Ferrocarril que cruza aquellas encrespadas lomas, gracias á la filantropía del General Stone.

El Dorado dejó de ser ídem,

para convertirse en oro macizo: nadie de aquellos contornos hace caso á las guabinas y camarones, porque las lisas, coleando, saltan dentro de la sartén, donde hierve el aceite.

En el Pepino, es inútil sembrar pepinos, porque se cosechan calabazas, que son enormes y succulentas.

Nuestra bahía limpia y expedita, puede acomodar ampliamente todas las escuadras del mundo; los más grandes acorazados pasan por la boca del morro con la misma facilidad que una sardina por la boca de una tintorera.

Lo que era fétidos manglares en tiempos de la opresora España, se ha convertido en tierra firme donde se levantan talleres de estación naval y carboneras de 34 líneas de vapores que hacen escalas en nuestro hermoso puerto.

Tenemos potentes fábricas de gandures, conservados al natural, con un enorme consumo; El Plata fertiliza los campos de Guayama y Salinas por los esfuerzos de Ramón Valdés, y ni para remedio se puede conseguir una hormiga en Hormigueros, que es cuanto se puede decir. En el hermoso Parque de Puerta de Tierra tenemos una parodia del Bertoldy de la bahía de Nueva York. “La libertad iluminando á Cangrejos.”

A la estatua de Colón le han puesto un coco-macaco en lugar de la bandera; le han cortado el dedo índice á la de Juan Ponce para que deje de estar haciendo maliciosas punterías.

La propiedad se respeta de una manera atroz.

Es decir, que no habiendo propiedad, los bienes son comunes, y cada cual manda tumbar los cocos que le parece cuando pasa con sed cerca de un cocal, y luego sale entonando “La Borinqueña” con pitos hechos de amapolas. Ya no hay boticas, se arruinaban desde el canje, porque tenían que vender sólo al 500 por 100 sobre el costo.

Ahora todo el mundo se cura tomando mabí.

Basta. Estamos en plena prosperidad y en vías de reventar de hartos, felices y satisfechos.

Se debe enviar una comisión á Washington para que, por todos los santos del cielo, se moderen un poco y no nos protejan tanto.”

Estas deben ser algunas de las hermosas realidades con que sueña el anexionismo.

FRANCISCO SERRANO.  
(Continuará.)

## NOTA.

### Manuel Francisco Jiménez

Hoy á la una de la tarde se recibe de abogado este estimable amigo nuestro. Mucho bueno esperan de él quienes conocen su clara inteligencia, su amor al estudio y su templado carácter. El examen, en el que disertará sobre “La Asociación,” será sin duda alguna muy concurrido por las personas amantes del estudio y por quienes admiran en este joven un timbre legítimo de orgullo para la generación que se levanta.

Anticipamos nuestra felicitación al señor Jiménez y al Colegio de Abogados que le va á recibir en su seno.

## ASUNTO ISTMO

Girando sobre este tema ha escrito el Sr. don Fausto Palacios, en N. York, una hoja suelta, que hemos tenido el gusto de recibir, y en la cual después de discurrir ampliamente sobre el despojo de Panamá por nuestra *señá* madrastra y sobre la conveniencia de coligarse las naciones sur-americanas para prevenir nuevas violencias, termina con la siguiente excitativa:

“Mucho pueden hacer por Colombia en estos momentos solemnes las repúblicas hermanas del Continente, aun sin necesidad de llegar á extremos tal vez irrealizables. Bastaría que se dirigieran colectivamente al gobierno norte-americano por medio de sus representantes en Washington, pidiendo, en la forma más conveniente, justicia para Colombia. Esto tendría un efecto irresistible en la conciencia del pueblo norte-americano y tal vez podría encontrarse una solución equitativa y decorosa. También se puede y se debe negar el reconocimiento á la pretendida República de Panamá, que tiene de República sólo el nombre.”

### Actualidad extranjera

Washn., 18.—La flota americana en aguas del Istmo pronto será reforzada. El Olympia zarpó hoy de New York con destino á Colón. Se recibió hoy un cablegrama del Almirante Glass; avisando que todo está quieto y satisfactorio en ambos litorales del Istmo. El Secretario Loomis recibió hoy de Mr. Merry, Ministro de los Estados Unidos en San José de Costa Rica un cablegrama avisándole que Nicaragua ha reconocido la nueva República de Panamá y ha nombrado un Cónsul en la ciudad del mismo nombre. Fuera del Brasil y Méjico, Nicaragua es la única República latino americana que ha reconocido la nueva República.

Washn., 18.—En el Senado ayer tarde, el senador Hoar criticó severamente á Roosevelt por haber reconocido la independencia de la República de Panamá. El Senador Gorman le siguió con un discurso caustico. Leyó un extracto del discurso pronunciado en Nueva York por el Subsecretario de Estado Loomis y á continuación procedió á ridiculizarlo. Las expresiones usadas por Gorman fueron notablemente duras. El senador Foraker atacó á Hoar por haber pronunciado un discurso que debía haber sido reservado para una sesión secreta. Esto calentó á Hoar, quien manifestó que el Senado de Ohio había mal representado su posición. Los ánimos están muy exaltados. Todo indica que el debate de ayer no es sino una escaramusa. La lucha sobre el tratado canalero promete ser una de las más históricas que se haya verificado en el Senado.

Londres, 18.—Se ha participado á la Prensa que en los círculos oficiales se ha recibido aviso del Japón de que en su forma actual la respuesta de Rusia no es aceptable y que serán necesarias otras negociaciones antes de llegar á un arreglo; sin embargo, los representantes japoneses y los ministros británicos no han perdido aún la esperanza de que se llegará á un pacífico arreglo de la dificultad.

París, 18.—Confirma “La Liberté” la noticia de que el Ministro de la Guerra tiene en consideración los pormenores del restablecimiento de Dreyfus en el ejército y que ya está escogido el regimiento que mandará con el grado de Teniente Coronel. Se ha resuelto tratar con rigor á aquellos oficiales que expresaren desaprobación por el restablecimiento de Dreyfus.

# GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 531

## HOTEL Y RESTAURANTE CENTRAL

DE  
**CAVALLINI & VIVIANI**

DICIEMBRE 20.

Gran Comida-Concierto para hoy  
**Menú**

Hors D'oeuvres

Consommé Colbert

Ecrévisse sauce mayonnaise

Canard au lentilles

Roviolis á la Piemontaise

Choufleurs au Beurre

Roastbeef á L' Anglaise

Glace Panachei

Café.

Berna, Suiza, 18.—Presidente y Vice-presidente de la Confederación Suiza fueron electos ayer Herr Comttese, miembro del Bundesrath, por el cantón de Neuchatel y Herr Ruchet, miembro del mismo cuerpo, por el cantón de Vaud.

### DATOS IMPORTANTES

**Hospital de San Juan de Dios**  
Día 19.—Entró 1 hombre y salieron 1 hombre y 1 mujer.

**Movimiento de hoteles**  
Imperial.—Día 19.—Salió M. Lesser.

Cavallini.—Entró Juan Monge. Internacional.—Entró Antonio Castillo, del Guanacaste

### Movimiento marítimo

Puntarenas, 19.—Hoy á las 2.15 p. m. fondeó el vapor N. A. City of Sydney, procedente de San Francisco de Cal; capitán Lean y consignado á Felipe J. Alvarado. Pasajeros: Inés de Villafranca con 2 hijos y 2 sirvientas, C. Moesly, P. H. Cahill, David Zúñiga, Francisco Gutiérrez, Daniel Dominguez, Leopoldo Argüello, Mercedes Castillo, E. Heinze, Angel Jarín y señora, Francisco Alstorff, Higinio Aguilera, Juana Medrano, Salvadora de Aguilera, Blas Aguirre, C. Paguagua, Cristobalina Pensilvania, Luis, América y Manuel Alloa, Alberto Albites; Rosa, Carlos, Celia, Elisa, Arnoldo y Sarita Castellón. Carga: 834 bultos con 68½ toneladas; correspondencia, 8 sacos y 5 paquetes.

### VARIEDADES

#### EPIGRAMAS

Mi vecina la Condesa estaba anoche en la ópera, hablando y riendo mucho, y escotada... como pocas.

Y me dijo una abonada: —¿Ha visto Ud. que señora? Cuando se presenta en público, no sabe guardar las formas.

\*\*

Aunque odió á más no poder A su suegra y su mujer, Para sus tumbas ornar Fue Pepe Huertas ayer Dos coronas á comprar.

Muestras sacó el funerario De "siempre vivas" á Huertas Y éste exclamó, atrabilario:

—De esta clase, no, ¡canario! Las quiero de "siempre muertas."

Quedó Juan Miguel perplejo, cuando por una vez rara, se contempló ayer la cara en la luna de un espejo. Y al verse allí este cazurro exclamó asustado y riendo: —¡Ese hombre que me está viendo tiene la cara de burro!

### Éfemérides de Costa Rica

Diciembre 20 de 1674.—El gobernador Sáenz propone se

escrito nuestros corresponsales lamentando la intemperancia del tiempo que ha sido tan lluvioso en los últimos días que está causando serios temores á los habitantes de esa zona. Quiera el cielo echar compuertas al desborde torrencial de supreciado elemento que, como todo, en abundancia va siendo ya perjuicioso.

Nuestro corresponsal de La Unión nos da cuenta de que el café que, como es sabido, ha sido siempre el fruto de oro para los que comercian con la pobreza de los cosecheros, sin que éstos reporten ventaja de sus cruentas fatigas, ha dado en la actual cosecha motivo de plácemes á los cultivadores que están vendiéndolo al precio corriente de ₡ 23-00 la fanega, asegurándose que hayya quien lo recibe á ₡ 28-00. Pero á la vez y ya que nada bueno hay completo, las incessantes lluvias están impidiendo la recolección del precioso grano que, lo que es peor, caé al suelo y se pudre. Ojalá el sol vuelva con sus vivicantes rayos la alegría á los cosecheros del fruto que ha sido la riqueza de este suelo.

Se quejan también en Tres Ríos de que les haya sido cambiado el Alcalde, de quien es taban muy satisfechos los vecinos, que ven en la remoción de ese empleado un mal precedente.

Del Naranjo han tenido la fineza los esposos don Paulino Soto Calvo y señora de participarnos el próximo enlace de su hija la señorita Balsanima con el señor don Jesús Ruiz Argüello. Agradecemos la atención de los estimables padres de la novia y deseamos á ésta y á su prometido toda la felicidad que el amor prodiga á sus devotos.

Puntarenas promete ser concurridísima en la actual temporada veraniega: ya son muchos los visitantes que cuenta hasta ahora.

El premio ofrecido por la Municipalidad de Puntarenas al autor del programa que, en concepto de sus honorables miembros, mereciera ser adoptado para las próximas fiestas del simpático puerto, lo mereció por su trabajo en verso el señor don Juan de Dios Matus, Redactor de "El Pacífico." Felicitamos con tal motivo al favorecido colega nuestro.

Tanta abundancia tenemos de trabajos de nuestros corresponsales que nos vemos precisados á retrazar la publicación de ellos. Haremos más campo en nuestro próximo número para dar cabida á lo que trata de los intereses de los pueblos

**¿Ha visto Ud.** *los Famosos Calzados de amarrar,*

*estilo americano que vende Artavia?*

**Y tan BARATOS como BUENOS**

que es lo que nos afanamos por defender.

A toda velocidad conducían ayer dos policías el carrutón en q' trasportan los ebrios, con uno adentro. Motivaba la carrera la proximidad en que estaba la caída de un fuerte aguacero.

De una oficina de nuestra vecindad le robaron á un hombre unas alforjas ayer á medio día.

El movimiento habido ayer en el Mercado fue poco, debido, quizá, al temporal que hemos tenido en estos días; el precio de los artículos de consumo diario, aumentó un diez por ciento sobre los del sábado pasado.

El señor Juez del Crimen practicó ayer la visita reglamentaria á la Cárcel y Reclusión; los reos no tuvieron que presentar ninguna queja.

Hemos recibido el tercer número semanal de *Pandemonium*; no puede desearse mejor material: es escogido.

Presentamos nuestra atenta felicitación al Lic. don Andrés Venegas por el honoroso nonbramiento para Presidente del Colegio de Abogados, recaído en él.

Por el lado de la tienda Juan Knor hijos cayó un hombre de una escalera.

Marcial Garita se encontraba antenoche en una hostería por la Puebla, con unos cuantos tragos de licor entre pecho y espalda, haciendo alarde de su fuerza y valor, cuando entró á cenar otro hombre llamado Eufrazio Chinchilla quien se sentó tranquilamente; empezó Garita á molestarlo y Chinchilla le hizo ver que aunque él (Garita) pregonaba mucho su fuerza, le hiciera el favor no buscar pleito porque no aguantaba la primera trompada. Como Marcial insistiera en molestar á Eufrazio, se levantó éste de su asiento, agarró á aquél del pecho, lo sacó á la calle y le dió tal bofetada que lo dejó en la acera á la larga y dormido.

A la entrada á la calle del Zapote, por el lado de Cuesta de Moras, se ha formado un gran barreal y allí se pegó una carreta cargada de leña. Durante toda la mañana de ayer estuvieron trabajando por sacarla, lo que lograron hasta que la descargaron.

Dos tejas de vidrio del tragaluz de una casa se sobaron antes de anoche por la Aduana. Ya con este caso son dos análogos que apuntamos.

Según unos pensamientos que el curridabatense don Federico Muñoz O.,—que todos conocen—nos dejó ayer para su publicación, el número de los anexionistas puede integrarse con él. Lo avisamos á los interesados.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Variedades la velada de simpatía hacia Colombia; el motivo de la fiesta, lo interresante del programa y la distribución que la Comisión organizadora ha hecho de las localidades son promesa cierta de su magnífico verificativo.

**Matrimonios.**—Anoche se unieron con los nupciales lazos el joven don Tobías Gutiérrez con la señorita Anita Solís y el señor don Narciso Blanco con la Srita. Amalia Brunetti.

Esta noche unirá su suerte á la de la amable señorita Delina Araya, el joven tipógrafo, amigo nuestro, don Daniel Contreras. Para estos nuevos matrimonios deseamos interminable felicidad.

**Entristecedores** lamentos oímos ayer entre las lavanderas de los Lavaderos Públicos de esta ciudad, contra la lluvia que, con no darles tregua para arreglar las ropas que habían de entregar anoche, les impide cobrar el salario que constituye el pan y el hogar de ellas en la semana entrante.

En la Cuesta de Moras se vive, para arriba y para abajo, continuamente, un pobre hombre en el estado más deplorable y con el más repugnante aspecto: la cara desprovista de nariz y asquerosamente manchada, el pelo semejante á un felpudo usado, el cuerpo cubierto de asquerosos andrajos. ¿No es posible que se remedie la situación de ese infeliz y se evite el disgusto de verlo continuamente, á los vecinos de aquel lugar y á los transeúntes, recogiendo en un asilo de los que para el efecto existen?

En los últimos días los Revolucionarios de la República de Santo Domingo han sido derrotados en la sangrienta lucha que sostienen contra el Gobierno.

El ataque de Colombia á Panamá, de que tanto se ha dudado, será un hecho: ejércitos colombianos están desembarcando y llegando por tierra al Istmo.

**Innoble tarea.**—En el propósito de desconcepar á Colombia, los periódicos del Istmo no se andan por las ramas. En las redacciones de "El Mercurio" y de "El Cronista" parece que radica la fragua de imposturas contra aquella nación. Primero inventó la fuga de Marroquín y su próximo linchamiento; después el asalto por el populacho, de los consulados americanos, ahora la separación de otros departamentos, y no está lejos el día en que nos comunique que el río Magdalena corre de abajo para arriba.

*Alquilo mi casa en el centro de Alajuela.—EUSEBIO SOTO.*

## AVISO

Las fiestas cívicas de esta ciudad, decretadas por la Municipalidad de este cantón, se efectuarán en los días 25, 26 y 27 del corriente mes.

Gobernación de la provincia de Alajuela, Dicbre. 18 de 1903.

Ramón L. Cabezas.

# CAFE MOLIDO

de superior calidad,  
de exquisito sabor, se vende en la  
SUCURSAL DE PANADERIA DE DON  
FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mis-  
mo que PAN CALIENTE, á todas horas.

Las más hermosas  
vistas del país

## AL PUBLICO

Ya está abierto el  
taller de fotografía de  
Mr. H. N. RUDD  
Avenida Central  
Contiguo al Banco Anglo

Trabajo satisfactorio  
en fotografías

### Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

## DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.  
Sirven en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.  
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.  
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



## PLATERIA Y RELOJERIA Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado  
y contigua á la botica de "La Violeta"  
Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.  
Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:  
prontitud, esmero y honradez.

## La Costarricense ZAPATERIA

—DE—  
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido  
Puntualidad en las obras.  
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapateria  
la numerosa clientela con que cuenta.  
Al frente de esta Zapateria se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.  
Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parquicito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

## Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público  
Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros,  
Oeste del Parque Central.

## Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.  
También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir exprofesamente de Francia.

## AVISO

En el punto llamado "Banano" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

### Sombreros de pita

muy finos para la estación de verano vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sur del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

## AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.  
The International Commercial Co.  
The New Century Typewriter.  
The Surprise Store—NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapices ros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc.  
Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

A nuestros queridos suscritores rogamos que á la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.

## RESTAURANT Y CENAS

Contiguo á los galeries municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos.  
La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TH. DE JENARO VALVERDE.

## LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.  
Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario; RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## C-RICA RAILWAY

### Company Limited

Con motivo de las fiestas cívicas de esta capital, y para conveniencia de las personas residentes en provincias, se correrán trenes para Cartago y Alajuela y puntos intermediarios, en la noche de los días 31 de diciembre y 1º y 2 de enero, saliendo de San José á las 11 p. m.

Los trenes que salen diariamente á las 5 p. m. para Cartago y Alajuela, serán suprimidos durante esos días.

R. E. BROUNGER

San José, diciembre 15—1903.

Admor. Gral.

## Toda competencia

se estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

## ¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

## "La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

## GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA—

LA DELIA

—CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.